



Procès-verbal de l'Assemblée Générale extraordinaire du Jeudi 28 mars 2019 Hôtel Alpha Palmiers - Lausanne

142 personnes sont présentes.

La séance commence à 19h45. Anne Baehler Bech et David Raedler président la séance. Anne accueille les présent-e-s et dit que c'est la première pierre d'une belle échéance et de notre ambition d'obtenir un 3^{ème} siège. Grande foule ce soir, miroir de la tendance vécue au sein de notre parti. Il faudra faire fructifier cela et augmenter notre poids électoral.

Anne salue les médias et la présidente du parti socialiste vaudois Jessica Jaccoud ainsi que tous les nouveaux visages présents ce soir, signe de toutes les nouvelles adhésions reçues récemment. Ensemble nous porterons haut nos valeurs.

Point 1

Adoption de l'ordre du jour et du procès-verbal de l'AG extraordinaire du 17 janvier 2019

L'ordre du jour et le PV sont adoptés avec remerciements à son auteure.

Point 2

Election du Bureau électoral

Luc Recordon et Christian van Singer ont accepté de le présider. Sont nommé-e-s 6 scrutatrices et scrutateurs: Elisa Garbar Matthias Bürcher, Alain Dériaz, Théophile Schenker, Tinetta Maystre, Géraldine Bouchez et Karine Roch.

Entrons donc maintenant dans le vif du sujet.

Point 3

ELECTIONS FEDERALES 2019

(cf. Power Point)

1) Préambule

Présentation du déroulement.

Pourquoi sommes-nous là ? Nous sommes dans une dynamique particulièrement favorable : marche et grèves pour le climat, succès électoral à Zurich ce dimanche, et aussi quelques succès vaudois récemment comme l'inscription dans la loi de l'interdiction de la recherche et de l'extraction d'hydrocarbures grâce au texte de notre initiative. Maintenant, enjeu de gagner un 3ème siège.

Nous présentons ce soir une liste jeune, forte et dynamique : 45 ans de moyenne d'âge de liste, 35 ans pour les têtes de liste et 58% de femmes, excellent message transmis, d'autant que 2019 sera une année particulière pour les femmes aussi avec la grande grève du 14 juin.

Réveiller les questions vertes au Parlement en octobre. Dans cette optique, nombre des présent-e-s ce soir étaient au comité élargi qui a voté la stratégie à suivre ce soir : le comité élargi le 14 novembre 2018 a donné au groupe de pilotage le mandat de préparer la liste à soumettre à l'AG. Le comité a pour mandat statutaire d'arrêter la stratégie qui nous guide ce soir. Le groupe stratégique avait pour but d'allier expériences et vues différentes. Sur cette base, le comité a décidé de lancer 3 groupes de candidat-e-s sur une liste unique :

Sortant-e-s



Têtes de liste (certain-e-s candidat-e-s particulièrement important pour tirer et porter la liste)

Réseauteuses et réseauteurs (importants pour porter activement la liste dans leurs différentes régions).

Rétroplanning rappelé.

- Qu'avons-nous fait ?

Le groupe n'est pas parti en vacances mais :

- s'est réuni de nombreuses fois, notamment à 7h du matin

- a entendu toutes les têtes de liste individuellement qui s'étaient annoncées

- a travaillé pour choisir les meilleurs candidates et candidats de ce groupe

- a également identifié les meilleurs candidates et candidats pour être réseauteuses et réseauteurs.

Aussi basé sur les retours des sections pour les réseauteuses et réseauteurs. Une fois toutes les personnes retenues, elles pouvaient dire qu'elles étaient candidates à la candidature.

- Information des Jeunes Vert-e-s

Oleg Gafner parle de la composition de leur liste, très jeune, sans doute la liste la plus jeune qui sera présentée au Conseil national (tout juste 22 ans) et d'ailleurs beaucoup de gymnasiens-nes les rejoignent en ce moment. Il présente chacun-e des candidat-e-s. Très belle dynamique, ils se réjouissent de faire campagne ensemble. Thèmes retenus pour leur campagne: justice climatique et justice sociale.

De très belles nouvelles des jeunes, à nous de nous créer maintenant de très belles nouvelles au niveau des Verts vaudois.

- Procédure de vote ce soir :

Nous votons d'abord sur le CdE

Ensuite sur les sortants et têtes de liste

Ensuite enfin sur les réseauteuses et réseauteurs, dont l'ordre est choisi par l'AG

Question de compréhension ? Il n'y en a pas.

2) Conseil des Etats

- Stratégie

Lors du comité élargi, mandat a été donné au groupe stratégique de réfléchir à présenter 1 ou 2 candidatures pour ce combat. Pour gagner: il faut partir forts et unis avec la volonté de reconquérir le siège perdu il y a 4 ans. C'est uni-e-s que ce sera possible. Donc volonté de s'associer dans ce cadre au PS et donc de ne présenter qu'une candidate. Discussions menées avec le PS à ce sujet également.

Pourquoi présenter une seule candidate: volonté de mettre en avant une candidate expérimentée, médiatique, convaincante et motivée qui pourra mener une campagne intense et chaude. Nous avons devant nous la candidate idéale, solaire, qui nous permettra d'atteindre cet objectif de reconquête de notre siège, de pousser nos valeurs au Conseil des Etats.

C'est donc Adèle Thorens Goumaz qui a été retenue. C'est la candidate naturelle, d'expérience, motivée et le groupe vous propose de soutenir sa candidature.

- Y a-t-il formellement d'autres candidatures ? Personne ne se manifeste.

- Adèle se présente



Immense plaisir de vous voir aussi nombreuses et nombreux ici et beaucoup de nouveaux visages, très agréable de constater comme le Mouvement s'est développé et combien de nouvelles personnalités vont s'engager désormais avec nous.

12 ans d'engagement pour et avec les Verts au National. Beaucoup travaillé sur le désinvestissement et les investissements sales à la BNS. Passage à la BAK, passionnée d'agriculture et à travaillé beaucoup sur l'agriculture écologique.

Depuis 8 ans à la Commission de l'environnement et à travaillé sans relâche sur deux thèmes : loi sur le CO₂, combat à continuer à mener. Nécessaire de dire ici toute notre reconnaissance à celles et ceux qui descendent dans la rue pour crier la révolte que nous avons toutes et tous ici en nous depuis des années.

Autre cause : la biodiversité. Pas encore une cause aussi connue mais elle préoccupe beaucoup les Verts. Apport des Verts : faire de la politique autrement donc rejeter tous les populismes d'où qu'ils viennent, promouvoir le dialogue, travailler sur des bases scientifiques, accepter la complexité des dossiers et chercher de solutions sans attaquer les autres.

Quelques succès : mise en œuvre, certes décevante mais un début, de la stratégie nationale pour la biodiversité (suite à une intervention d'Adèle en 2008 déjà ! Temps long au Parlement !). Aussi importance de travailler sur la captation des émissions négatives, nouveau thème, et victoire obtenue dans le domaine du climat récemment. Au niveau de la finance plus dur de gagner pour le climat là. Autre grande victoire : sortie programmée du glyphosate (santé et environnement se rejoignent là). Dernier point : l'économie circulaire. Notre initiative fédérale était une idée vaudoise. Depuis elle a pu obtenir une stratégie durable des plastiques, un des matériaux qui posent le plus problème dans la société du tout-jetable. Donc les victoires sont possibles même face à une grande majorité opposée.

Adèle aimerait apporter ces compétences aux États. Bon profil : c'est un conseil où il faut trouver des solutions, où nous sommes aussi minoritaires et formuler des propositions qui emmènent une adhésion. Important aussi d'avoir des candidates féminines aussi car représentation catastrophique actuellement et elle pourrait encore empirer. Aussi nécessaire d'amener la thématique écologique aux États. Actuellement plus que Robert Cramer.

Peut aussi représenter le Canton de Vaud car il est attaché à la représentation des femmes et la magnifique victoire récente de Rebecca Ruiz montre que le canton veut des femmes qui prennent des responsabilités et le représentent. Aussi important d'avoir la pensée verte qui incarne le canton de Vaud, devenu très progressiste sur les questions environnementales et tous les derniers objets ont été fortement soutenus dans notre canton par la population, bien plus que dans les autres cantons donc volonté de faire de l'économie quelque chose de plus durable et d'avoir un canton plus écologique. Adèle se met donc à disposition ce soir !

Pas de questions.

- Vote par acclamation

Les applaudissements nourris désignent officiellement Adèle et la remercient pour son engagement et son enthousiasme.

3) Conseil national – sortant-e-s et têtes de liste

Deux moments de vote : sur les sortant-e-s et têtes de liste, puis sur les réseauteuses et réseauteurs.

o Sortants

Adèle : ancienne coprésidente des Verts Ch et pour le reste elle s'est juste présentée à l'instant. Habitude chez les Verts de mettre en tête de liste du National le ou la candidat-e aux États.

Daniel : présence réelle, poids électoral indéniable et, en tant que sortant, a une importance pour porter la liste. Malheureusement, par le passé, heureusement pas chez les Verts vaudois, un-e sortant-e qui en se représentant pas pose un risque électoral important et là nous cherchons



à maintenir nos sièges et à en gagner un de plus. En outre, Daniel est populaire hors des Verts également et peut donc tirer au-delà de nos rangs. Le poids électoral n'est pas tout, son travail n'est pas toujours médiatisé mais pas moindre car peut-être moins intéressant médiatiquement étant aux finances. Expert reconnu en matière de politique énergétique aussi. Nous n'avons cependant pas d'œillères et nous avons entendu des questionnements et le groupe stratégique s'est aussi posé la question et le point a été soulevé. Discussions menées avec Daniel et il l'a lui-même évoqué dans nos discussions, il s'engage à partir au mois de décembre 2021 au plus tard. Point important car Daniel pourra ainsi finir ses dossiers et aussi passer le relai à la prochaine personne qui entrera à mi-parcours, qui aura le temps de forger sa place aux Chambres avant les prochaines élections.

o Têtes de liste

Beaucoup de candidatures excellentes et motivées. Vrai plaisir.

Le groupe a entendu tous les candidat-e-s et discussion sur d'abord combien de personnes devraient composer cette catégorie. Mandat donné par le comité élargi était de maximum 6. Le groupe a décidé d'en retenir 4, essentiellement pour concentrer l'attention sur elles et porter au mieux la volonté du 3^{ème} siège.

Deuxième choix a été de déterminer qui et dans quel ordre. Repris les critères du comité élargi – le seul critère qui n'a pas été repris est celui des casseroles, car on en a pas. Le zébrage n'était pas une condition sine qua non suite au comité car la stratégie devait primer. Cela étant il était évident que, cette année d'autant plus mais en général pour notre Mouvement, le zébrage est absolument central et donc le groupe s'est imposé ce zébrage tout de même.

On a reçu les candidat-e-s, analysé leurs candidatures sur la base de critères et des entretiens, ce qui a fait sortir les 4 meilleurs, soit 2 hommes et deux femmes, ce qui nous permet de vous présenter un groupe « paritaire ».

o Chacun se présente 3 minutes

Daniel

Remerciements pour tout le travail fait, difficile vu toutes les controverses mais essentiel pour les candidat-e-s. Il aurait pu se contenter d'un rôle patrimonial, classé comme monument historique mais cela n'apporte pas de suffrages. Déjà annoncé au comité de campagne de 2015 qu'il partirait ensuite lors de la prochaine législature en cours. Ne veut pas finir comme Neyrinck ni Chaban Delmas. Connait très bien les problématiques liées aux finances et à la manière scandaleuse dont le frein à l'endettement est utilisé actuellement. Il sera possible de travailler là-dessus en début de la prochaine législature. Idées encore à développer, notamment sur le PNB qui est comptabilisé de manière aberrante (était déjà intervenu dans les années 80). Aussi un point très important : très connu de la population donc amène 0,5% de voix. Une sortie de liste coûterait en tout cas autant. Ce sera très serré pour le siège aux états et le siège de plus au National. Dernier argument : seul candidat de plus de 60 ans et 25% de l'électorat, et là où nous sommes les plus faibles. Donc sollicite une dernière fois la confiance des membres, pour faire entrer quelqu'un de nouveau en mars 2022.

Alberto

Déjà reçu le descriptif donc passe directement aux motivations. Même motivations aujourd'hui que quand il a adhéré aux Verts vaudois il y a 14 ans et quand il s'est porté candidat : défendre une société d'équité social, de justice sociale, de protection de l'environnement, de l'économie au service de la société. Envie d'aller à la rencontre de la population vaudoise et d'expliquer à celles et ceux qui ne croient pas en les Verts que nous ne sommes ni des doux rêveurs, ni des extrémistes mais les plus proches de la réalité et courageux. Nous ne nous voilons pas la face face au système qui épuise les ressources de la planète. Il ne suffit pas de juste rafistoler le système et de le peindre de vert clair mais changer sensiblement de modèle et protéger



beaucoup plus et résolument l'environnement. Ne pas seulement préserver mais regagner du terrain. Pour une société plus juste et plus équitable. Enorme chance aujourd'hui d'y arriver. Le vent tourne. Ce n'est plus un vilain mot de dire soutenir les Verts. Envie de faire campagne avec toutes et tous et de fêter notre victoire le 20 octobre, puis plus tard pour fêter Adèle.

Léonore

Très émue d'être devant toutes et tous. Soirée importante. 30 ans cette année donc a passé la moitié de ma vie à militer pour les Verts. Donc belle soirée où les valeurs vertes, si chères à la survie de l'humanité, donneront un travail moins difficile dans les 30 prochaines années. Ce sera difficile d'être au Conseil national. Les idées vertes ne sont pas encore dans la tête de nos opposants et même de nos alliés parfois. Cela m'a construite. Mettre ma force de conviction et de caractère au service des valeurs vertes. Force militante aussi. Le Conseil national a bien besoin de nouvelles têtes pour chercher des avancées avec les têtes vertes déjà là-bas qui se battent. A particulièrement à cœur la santé (les Verts en parlent différemment), sur laquelle l'incidence climatique va avoir un impact. Et l'égalité bien sûr, engagement qui me tient le plus à cœur. Encore beaucoup de travail. En cette année de grève des femmes important de présenter des candidates fortes. Ravie de toutes les candidatures fortes qui seront sur la liste. Très bon signe pour toutes les jeunes qui sont dans la rue. Très large réseau à mobiliser aussi et compétences linguistiques, médiatiques, et autres encore.

Raphaël

3 choses à dire, 1 par minute : tout d'abord intime conviction que le parlement et les parlements seront les prochaines années le lieu clé où nous discuterons des règles de vie en société et notamment du contrat social. C'est là que l'on fixe les lois en société. Après 12 ans au Parlement vaudois déjà, marqué quelques points pour tendre vers ce nouveau contrat social écologiste (hydrocarbures, écoles de musique, migration, questions juridiques). Comme un poisson dans l'eau au GC et pas aquarium trop petit mais CN a une taille qui ferait l'affaire. Deuxièmement, compétences métier à apporter. Avocat de profession. Tous les jours il manie les lois, convainc et négocie et sait, quand on fait une loi, ce qui peut ensuite faire la différence dans la pratique. Droit public, de l'environnement, qu'il enseigne aussi à l'université et à la HES. Compétences décisives. Doctorat en Suisse allemande donc peut-être pas déjà Arenafähig mais l'allemand ne sera pas un problème. 3^{ème} point : il aime profondément notre Mouvement et les valeurs qu'il défend : courageux, intègres et indépendants d'esprit. Fier de porter ces valeurs pendant la campagne et d'en être l'un des porte-drapeaux. Pas vexé d'être appelé animal politique et ravi de rejoindre la ménagerie bernoise.

Sophie

Plaisir de clore ces présentations. Plaisir de mener campagne, d'apporter son réseau et ses compétences thématiques et autres. A fondé les Jeunes Vert-e-s à Berne et première présidente. Cheffe de groupe au conseil communal à Lausanne, investie dans les quartiers, drogue, logement, et beaucoup d'autres dossiers. Engagement politique Verts mais diversifié. En parallèle, vie professionnelle qui a nourri son engagement, coopération internationale DDC, ProNatura (engagement à fond pour la biodiversité, le climat et contre les OGM et le nucléaire). Elargissement de palette de thématiques maintenant avec la consommation, à la FRC (consommation responsable, rapport de force entre individus et industrie, politique de santé agriculture de proximité). Moins de moutons et plus d'implication et de défense des consommateurs. 44 ans avec deux enfants de 6 et 9 ans et un poste de direction, défis dans un pays non progressiste en termes de politique familiale et d'égalité. Cela a forgé sa personnalité. Motivation personnelle à amener dans la campagne. Contribuer à une Suisse plus verte et progressiste par un réseau local et associatif. Sens du bien commun. Etudes en allemand à 18 ans par intérêt des institutions nationales. Depuis 10 ans fréquente les pas perdus grâce à ses postes et ferraille avec les parlementaires des autres partis. Comprend le suisse allemand et est efficace. Wir haben die Qual der Wahl, magnifiques candidatures donc plaisir à ne pas bouder de faire campagne avec d'excellents résultats au bout.



o Ouverture des questions / de la discussion

-Salue la qualité des candidat-e-s, très beau panel de compétences et d'intérêts. Question du zébrage : la liste des 6 personnes ne respecte pas ce principe. 1 femme, puis deux hommes. Cela me dérange. Demande donc de zébrer la liste depuis le début ! Les questions d'égalité me tiennent très à cœur et je ne devrais pas me soucier de tout ça car cela devrait être réglé depuis longtemps, même avant ma naissance. Adèle montre la voie mais aussi le faire pour le National.

-Mal à l'aise ce soir car on doit entériner ce soir des décisions déjà prises et communiquées aux médias. Certes les conséquences d'un travail approfondi et sérieux avec un mandat précis et clair. Raison pour laquelle pas de proposition mais souhaiterait exprimer un regret et formuler une prière : le regret, c'est de voir qu'en tête de liste une fois de plus on trouve Daniel Brélaz. En 2015, déjà, des regrets ont été exprimés et on nous avait dit que c'était essentiel pour garder nos sièges et en gagner mais cela a fait les frais de nos deux élu-e-s à Berne : Christian a été éjecté et Adèle n'est restée que grâce au geste de Luc. Prière : adressée à Daniel : reconsidère ta décision et, de par toi-même et pour toi-même, tu renonces à cette candidature car elle peut être contreproductive. Elle donne l'impression que, sans toi, nous sommes trop faibles pour atteindre nos objectifs. Comme si nous manquions de personnalités fortes pour prendre la relève. Comme si nous étions dans une telle situation d'urgence qu'il nous faille aller chercher notre plus monumental membre. Mais jamais autant qu'aujourd'hui nous n'avons eu de candidat-e-s aussi remarquables. Non seulement en tête de liste mais comme réseauteuses et réseauteurs ainsi que toutes celles et tous ceux qui n'ont pas été retenue-e-s car il y avait trop de monde. Donc plutôt que de rempiler : ne pourrais-tu pas laisser la place à 1, 2, 3, ou 4 de ces brillant-e-s candidat-e-s. Les nouvelles et nouveaux n'auront peut-être pas tout de suite les compétences pour faire ce job mais tu pourrais former les ancien-ne-s sur les dossiers, comme tu m'as formée moi-même quand j'ai débarqué sur la loi sur l'énergie et que nous avons discuté de la loi sur l'électricité. Sans toi, il y a un risque mais nous pouvons, et devons, nous permettre ce risque. Nous offrons aussi ainsi l'image d'un parti qui se renouvelle et a confiance en lui-même. Ma demande n'est pas dictée par des motifs politiques. Nous nous connaissons depuis bientôt 40 ans. Nous avons eu des divergences, exprimées par des métaphores potagères mais depuis 1997 et le regroupement du GPE et de l'ASV ce sont deux entités qui se sont mélangées et ont réussi à devenir autres, à progresser, avancer et à réunir toutes les valeurs et opinions.

-Réponse de Daniel : cela fait en effet très longtemps qu'on se connaît, lorsque nous avons perdu il y a 4 ans, ce n'est pas dû à nous que nous avons perdu mais surtout à cause du recul socialiste. Mais la stratégie a échoué en effet. Mais pour le bien de la liste, si j'abandonnais maintenant, nous prendrions trop cher et la presse nous tuerait comme elle a tué Géraldine Savary. Donc, à ce stade, si l'assemblée peut me destituer elle le peut mais en mon âme et conscience je ne pense pas pouvoir partir en ce moment.

-Daniel est une locomotive, nous n'avons pas besoin de tuer le père mais vous pourriez rester comme réseuteur et non tête de liste pour amener votre notoriété en laissant une chance à nos têtes de liste.

-J'espérais aussi comme Anne-Catherine que Daniel soutiendrait cette liste magnifique. Ce sont les électrices et les électeurs qui choisiront donc comme j'étais 5^{ème} en 2006. Ne pas se focaliser sur Daniel ou pas Daniel mais il apportera quelque chose et laisser les électrices et électeurs trancher maintenant tout en nous focalisant sur notre combat pour l'écologie, le climat et la biodiversité. C'est ce qui compte maintenant !

-Même 17^{ème} sur la liste je serai élu vu l'avance que j'ai ! J'étais 7^{ème} auparavant et ai fini avec une grande marge. Mais en bas de liste je ne ferai plus effet tracteur par contre.

-Impressionné : Verts depuis 2012 des Jeunes Verts et Verts et jamais vu autant de monde et de nouveaux visages. Intervention constructive, il ne s'agit pas de donner une mauvaise image des Verts : rôle sain de la presse aussi et pas seulement négatif. Je soutiens ce qu'a dit Anne-Catherine mais dans ce qui sera peut-être appelé demain une fronde, il n'y a rien de personnel



dans cette intervention. Pas une intervention pour moi, pour un effet médiatique ou autre, la fronde était déjà là en 2007, 2011, en 2015 encore. Donc aucune demande de déposée ce soir, les jeux sont un peu faits aujourd'hui, la question aurait dû être réglée en 2015. « Les promesses des fous joyeux » : j'espère que la promesse de Daniel sera tenue et que dans 2 ans il y aura vraiment quelqu'un de nouveau qui entrera et sera réélu-e ensuite car difficile d'être réélu-e ensuite souvent quand le ou la sortant-e part trop tard souvent. J'espère qu'on partira fort dans la justice sociale et le climat et que la campagne sera forte et engagée.

-Je connais Daniel depuis octobre 75, il n'a jamais été déloyal. Daniel devait m'apprendre à l'époque les groupes et les tenseurs en maths, on n'a fait que parler de politique. Sa promesse est un engagement solennel. On a plus de chances de faire un siège de plus avec lui sur la liste et s'il part après 2 ans ce siège reviendra à une de nos têtes de liste. Donc un tient vaut mieux que deux tu l'auras là. Plus de chances à une tête de liste d'entrer ainsi. Solution pas si mauvaise pour soutenir la jeune garde montante des Verts vaudois.

-Je ne pensais pas du tout parler, je n'ai pas grandi à Lausanne et ne connaît pas encore les tensions au sein du parti. Plutôt jeune, 31 ans, je vais toujours vouloir en principe être représenté par des jeunes mais dans le grand public, à Lausanne bien des gens pensent que Daniel est toujours le syndic de Lausanne. Il devrait partir après 2 ans donc le fait d'être si connu du grand public fera que les gens en voyant son visage voteront pour les Verts et cela leur rappellera qu'il y a des élections et qu'il faut voter. Et cela servira les Verts. Pour promouvoir les valeurs vertes.

o Vote

Le groupe stratégique proposait une stratégie avec sortant-e-s et têtes de liste dans l'ordre donné ce soir. En cas de refus de cet ordre, la question se pose de voter la motion demandant le zébrage. Pourquoi n'y a-t-il pas un zébrage entre catégories ? Parce que ce n'était pas un mandat du comité élargi et cela a été mûrement réfléchi. Le zébrage inter-listes a été réfléchi mais pas appuyé.

-Intervention sur le vote : question de compréhension ? Dans la procédure, le premier vote est la stratégie générale puis ensuite on devrait voter sur l'amendement de Rebecca sur le zébrage ?

La stratégie elle-même a été validée par le comité élargi. Le groupe stratégique a rempli sa mission et proposé un ordre. Donc premier vote sur la stratégie du groupe. En cas de refus, situation où on devrait présenter 19 candidat-e-s et tout le monde se présenterait alors et la motion serait alors discutée.

-Pas chez les Verts depuis aussi longtemps que Daniel car pas née lors de sa première élection, mais la ne comprend pas ce vote car diffère de toutes les AGs vécues jusqu'à maintenant ?

-Rebecca propose un sous-amendement et ne remet pas en cause la stratégie votée mais juste un changement de places. Pas de mandat clair là-dessus du comité.

- Question : rencontré pour la première fois Daniel Brélaz au mois de juin 92 j'avais 4 ans à la Fête du bois, c'était ma première manifestation pour le climat. Un pouvoir de compétence a été délégué à un groupe stratégique ce qui a permis de faire un bon travail de réflexion sur la place des candidat-e-s. Remettre en cause aujourd'hui le choix fait par le groupe stratégique pour une raison de zébrage serait vraiment dommage. Alberto se trouverait en 4^{ème} position si on changeait cela alors que c'est notre président et a une légitimité à être en 3^{ème} position. Il a un parcours politique brillant, a eu le flair pour la 5G et les hydrocarbures, ce serait dommage pour une simple question de zébrage de remettre en cause tout ça.

-Rebecca : tu as demandé le zébrage intégral mais cela porte sur l'inversion des positions entre Raphael et Léonore ou peu importe pour l'ordre des noms ? Dans le premier cas, il faudra opposer ta proposition à celle du comité et on ira pas plus loin.

Réponse : oui c'est bien ça. Je demandais juste à inverser l'ordre et donc à avoir Adèle, Daniel, Léonore, Alberto, Sophie, Raphaël, etc.



-Demande comprise plus large donc sous-amendement pour dire que si on ne peut pas faire autre chose de rejeter l'ensemble du travail fait, rejeter dans un premier temps, puis accepter tous les autres points et discuter sur le zébrage librement. Très bon travail fait mais juste volonté d'un vrai zébrage.

-Avec précision de Rebecca : on oppose la version de Rebecca à celle du comité.

-Sur le fond : quel est le rapport des femmes et hommes sur cette liste : les femmes, si j'ai bien calculé, on 6 points de plus que les hommes sur cette liste sans modification !!!

-Question sur le fond au groupe stratégique : beaucoup de séances matinales et pleins de raisons de partir dans ce sens donc est-il possible d'étayer vos raisons pour partir dans ce sens-là ?

Réponse : on a eu le mandat de poser un ordre. On a posé tous les critères et si on applique ce zébrage total on a 3 Lausannois-es en premier alors que là Alberto représente dignement le Gros-de-Vaud ce qui nous semblait plus juste. La liste est de fait très féminine et Adèle est en tête. Donc place assez grande laissée aux femmes.

Réplique : très étonné que dans les têtes de liste le critère de la représentation géographique n'ait pas été retenu.

A noter que les Verts n'ont pour l'instant jamais envoyé aux Chambres une personne autre que Lausannoise. En tenir compte ! Nous ne sommes pas que Lausannois-es.

➔ Vote à mains levées entre la proposition de Rebecca et du groupe stratégique : 38 en faveur de Rebecca, 79 en faveur du groupe stratégique, 10 absentions

➔ L'ordre du groupe stratégique est adopté soit Adèle – Daniel – Alberto – Léonore – Raphael – Sophie

4) Conseil national : réseauteurs

Circonstances

Mandat reçu du comité élargi : présenter 13 noms et l'AG devrait les classer. Il a aussi été dit que les président-e-s de section, ou et les personnes concernées, pouvaient faire actes de candidature. Nous avons reçu plus de candidatures que les 13 postes à repourvoir. Comment choisir ? Toutes les candidatures étaient excellentes et avec beaucoup de disponibilité.

Critère fondamental : au moins 1 personne par région

Parité respectée pleinement

Si plusieurs candidats par région, le groupe s'est inspiré des critères pour les têtes de liste pour départager les personnes. Car il y a un intérêt stratégique important également aux réseauteurs. Liste jeune, paritaire, féminine au final.

- Ouverture à d'autres candidats ?

Pierre Patelli prend la parole pour se présenter. Pour La Côte. Actuellement une candidate, avec de très fortes compétences mais en 2015 une seule candidature et cela a totalisé 7,8%. On peut espérer faire le double. Aussi face aux étudiant-e-s et jeunes mobilisé-e-s important d'avoir un jeune donc se présente.

- Présentation des candidats

Xavier Company



Après ce débat juridique quoi de mieux qu'un nouvel avocat. L'habit ne fait pas le moine, je ne suis pas un incrusté PLR mais pur produit Verts, même Jeunes Vert-e-s (depuis 2010). Commencé par une campagne aux Fédérales avec la liste des Jeunes Vert-e-s, comité des Verts lausannois et depuis 3 ans coprésident des Lausannois et au conseil communal. Important que les jeunes soient dehors, senti vieux à la dernière manif, mais un peu moins sur cette liste. Espère faire campagne à Lausanne mais aussi à Payerne. Répartition géographique magnifique et candidat-e-s magnifiques. Très motivé ! Les avocats ne votent habituellement pas à gauche mais ils sont unis et se mobiliseront.

Pascal Gemperli

Plaisir d'être là ce soir. Je n'aime pas la guerre ni la destruction de l'environnement et le populisme. Je rêvais d'éviter la guerre d'Irak par la force de la rue, cela a échoué. D'autres mécanismes étaient nécessaires et seuls les Verts proposaient une politique contre la guerre efficace. Adhéré aux Verts et cela n'a pas tant changé en 14 ans. Implication dans le réseau économique de ma région en tant que médiateur avec ma petite SARL. Fait partie aussi de la Fondation de coopération. Et secrétaire général de l'UVAM, après avoir été président.

Sabine Glauser Krug

Permaculture, transition joyeuse, zéro déchet, convivialité, écologie optimiste : aujourd'hui les Verts ont tout pour porter des messages positifs et ce serait un grand honneur pour moi porter cette liste prometteuse par mon engagement dans la campagne et la mise à disposition de mon réseau.

Engagée depuis toujours pour l'environnement, et depuis 12 ans chez les Verts, formation de naturopathe mise en suspens pour offrir un enseignement à domicile actuellement à deux de ses quatre enfants et pour assumer son mandat de députée.

Ses thèmes phares : électro-conscience = la lutte contre l'électrosmog ; logiciels libres = pour que la valeur de nos données n'enrichisse pas les GAFAM ; droit de faire l'école à domicile ; agriculture naturelle nourrissant les hommes et les sols ; médecines naturelles

Aussi du plaisir à montrer que les femmes au foyer votent et s'engagent pour les Verts.

Nathalie Jaccard

Très fière et honorée de représenter les Verts. Le district de l'Ouest connaît une expansion fondamentale et a bien besoin de vert. Engagement de 15 ans pour les familles du quart monde. Même ces familles voulaient comprendre l'écologie et comment limiter leur consommation presque exponentielle de produits bas de gamme. Engagement contre le gaspillage et l'obsolescence programmée, une société qui laisse sa place à tout le monde et permet à chacune de développer ses compétences de base.

Valérie Mausner

Vit à Nyon depuis 15 ans. Maman de jeunes adultes qui étudient à Lausanne. Engagement écologiste récent pour les Verts mais personnellement allait en forêt quand j'étais enfant. Incarnation du lien avec la nature. Émerveillée par la nature et les biches alors rencontrées et marquée par ce souvenir intime. Diplômée HEC. Grands espoirs quand Air France où je travaillais a signé el global Compact Act. Je devais gérer le dossier et ai vu le passage au développement durable. Engagée toujours plus. Contre les déchets, elle est maintenant conseillère pour les communes sur la politique des déchets. Conseillère communale à Nyon. A la commission de gestion, qu'elle a présidée. Grand bonheur et expérience. Aime rendre possible des cheminements communs même lorsque les bases ne sont partagées. A fondé le collectif « Demain La Côte ». Volonté de créer une coopérative citoyenne renouvelable.

Maurice Mischler

Syndic d'Epalinges. Jamais aussi motivé à me présenter à une élection : condescendance à l'époque quand on se présentait à une élection, on passait pour des bobets à l'époque mais maintenant cela semble aller de soi. Le sérieux a changé de campa désormais. Nous avons aujourd'hui raison et ce que j'ai toujours recherché c'est l'harmonie, dans la musique, les maths,



et l'environnement mais réalisa notre rapport déséquilibré avec lui. Député. Tenace et travailleur. Très sensible à la migration. Nous aurons des comptes à rendre car même si les Verts ont toujours été accueillants à l'égard des migrants la Suisse ne l'est pas. L'égalité est pour moi une évidence. Tout mon greffe est formé de femmes et c'était les meilleures et pour qu'elles puissent faire la grève je prendrai moi-même le téléphone le 14 juin.

Sylvie Podio

Présidente du Grand Conseil l'an dernier. A beaucoup sillonné le canton. Pas de justice environnementale sans justice sociale et vice-versa. Problèmes environnementaux ne sont pas des problèmes de riches car ce sont les moins riches qui vont en subir les conséquences de plein fouet. Très sociale mais verte avant tout et engagée pour l'environnement. Travailleuse sociale et municipale du social aussi. Mais pour voter je suis les Verts. Premier engagement, première manifestation contre Tchernobyl et on a pas tellement avancé. Se réjouit de porter cette liste. Adèle est à nouveau en tête de liste

Valentine Python

Climatologue engagée depuis 12 ans dans ces études. Pour obtenir vraiment une transition, il faut d'abord toucher aux consciences et transmettre les connaissances et les concepts les plus complexes et difficiles parfois des sciences vers le grand public. Consacrée à ça auprès des jeunes au gymnase. COP21 en 2015 : espoir, on pense qu'il va se passer. Conseillère communale à La Tour de Peilz. Parcours scientifique en plus et compétences pédagogiques aussi.

Léa Romanens

28 ans, la plus jeune de cette liste mais sa force, son réseau. Jeune chez les Verts mais très bien élue au conseil communal. Honore au mieux sa fonction de conseillère communale. Carrière professionnelle très importante pour elle aussi. A pu lier les deux grâce à la culture. Directrice de la plus grande salle de Suisse romande obtenu l'an dernier. La culture est au centre de ma vie, tant au niveau politique que personnel. J'aimerais la rendre accessible à toutes et tous. Nous pouvons faire évoluer ces combats. Me réjouis de faire campagne, surtout au cœur des milieux associatifs et nocturnes.

Léonard Studer

Qu'est-ce qui me caractérise. Je suis curieux du monde qui nous entoure. Petit je voulais être savant. Mon prof était 'l'un des fondateurs du GPE. Doctorat en physique des particules. A gardé un esprit scientifique. Mot utile pour les scrabble : Côté vie privée j'aime lire des livres de maths, Ma fille m'a suivie dans les maths. Et jeune marié avec femme musicothérapeute. Pourquoi porter un Vert du Chablais sur la liste. Pour le Chablais la mise en application de la loi vélo est importante. Plaine toute plate si mal desservie en pistes cyclables. La plaine du Rhône devrait ressembler aux Pays-Bas plutôt. Agglomération émergente dans le Chablais. Emplois locaux et habitat plutôt que cité dortoir. Aussi défis en termes de tourisme durable.

Felix Stürner

Plus très jeune, moyennement fort mais extrêmement dynamique. Aime surtout les causes un peu perdues et l'écologie c'est près du terrain car mes grands-parents vivaient à Kaiseraugst. Maintenant 15 ans qu'il siège au conseil communal, depuis 3 ans comme Municipal et au Grand Conseil donc voie directe vers la suite. A envie de nager au Conseil national. Politique familiale l'intéresse particulièrement. Au plan fédéral encore beaucoup à faire pour l'équilibre et un soutien, autre que du PDC. La Broye-Vully est une terre où il faut promouvoir le vélo, pour mettre en pratique l'initiative vélo. Agriculture aussi qui se conjugue très mal avec UDC et PLR.

Carmen Tanner

28^{ème} à passer. Je mise le tout sur le tout. Toile de fond : slow de musique italienne. 37 ans, sociologue, urbaniste, a travaillé pour l'ATE Vaud. A travaillé à Berne pour un bureau de mobilité douce. Conseillère communale, cheffe de groupe, présidente du CC et maintenant municipale. Rien à perdre. Pas choisie dans les têtes de liste. Pas Lausannoise. Mais enceinte donc ne pourrai pas plier et démonter les stands. Sur un malentendu, cela pourrait arriver. Alberto Mocchi boit du vin genevois. Ce qui m'a motivée à rester candidate, c'est mon engagement, au



fond de moi depuis toujours. Papillon social qui aime être en contact avec les gens. Doute quand elle est tombée enceinte : mais pas retirée car pas une fin en soi, commencement, renouveau par rapport à mon engagement politique et le Mouvement gagne à montrer des femmes à diverses étapes de leur parcours. Je serai la vache à lait du Nord vaudois car elle allaitera cet été. Important : le NOUS que nous sommes en train de construire.

Andreas Wuthrich

Une fois de plus, mon nom me fait l'honneur de terminer cette présentation. Sensible aux valeurs vertes qui m'ont habité dès mon adolescence, avant même la création du Mouvement des Verts. Mon troisième fils a 26 ans et travaille à mes côtés pour d'ici 2-3 ans reprendre les rênes de notre ferme. Je serai aussi dans le « troisième âge » avant les prochaines élections. Député au grand conseil depuis 7 ans. Privilège d'être membre d'un parlement et de représenter la volonté politique d'une importante frange de la population. Certains pensent qu'il faut lutter contre la nature pour produire de la nourriture donc volonté de faire contre-poids et de compenser le manque de poids des milieux agricoles progressistes. Volonté de mettre en lumière les mensonges d'une libéralisation outrancière.

Pierre Patelli

Information : système et organisation qui fonctionne bien accepte la critique. Je pensais faire aussi beaucoup de « moi je » comme les autres. Un de mes amis s'est suicidé quand j'avais 18 ans et cela a changé mon engagement politique. Bien des jeunes se suicident, ont des soucis mentaux, notre société est malade. Si des jeunes se mobilisent c'est qu'il y a quelque chose de très mauvais dans notre société. Nous devons faire campagne plus que jamais. Travail effectué sur comment mobiliser des membres et sur La Côte beaucoup de travail à faire. Objectif : arriver à construire quelque chose dans le district de Nyon pour avoir de bons résultats pour les Communales.

-Pourquoi être candidat maintenant Pierre ?

Posé sa Candidature mais pas retenue avant.

Vote

Principes rappelés :

-7 femmes

-Au moins 1 candidat-e- par région minimum

Proposition d'élire 4 scrutateurs de plus pour aller plus vite : Olivier, Keko, Anselme et

Il n'y a personne du Gros-de-Vaud dans les réseauteurs ? Alberto est présent et la présence d'une candidat-e au moins de chaque région compte pour toute la liste.

La candidature de Pierre peut donc éliminer un des deux hommes dont la région n'est pas déjà représentée soit forcément Xavier ou Pascal.

o Résultat (les 13 premiers sont retenus sur la liste avec zébrage) :

Carmen Tanner

Maurice Mischler

Sylvie Podio

Xavier Company

Léa Romanens

Felix Stürner

Valentine Python



Pascal Gemperli
Valérie Mausner
Andreas Wüthrich
Nathalie Jaccard
Léonard Studer
Sabine Glauser

Pendant la pause : présentation pour l'université d'été des Verts romands

Camps de Vaumarcus à cheval sur le canton de Vaud et de Fribourg. 16 au 18 août 2019. Fin des vacances scolaires.

Nous y étions déjà en 2006. Au bord du lac de Neuchâtel, entre Neuchâtel et Yverdon. Bien desservi en bus.

Thème cette année : la transition écologique et solidaire : quels moyens d'action concrets ?

Cela commencera dès le vendredi soir pour que cet événement crée des liens. Carte blanche aux Jeunes Vert-e-s neuchâtelois-es pour la soirée de vendredi.

Présentations, ateliers, découverte de la forêt avec un chamane le soir ou soirée autour d'un feu de camp ou de films le samedi et dimanche retour des ateliers et discussions et media-training pour les candidat-e-s qui seront présent-e-s.

6 ateliers prévus. 1 à choix pour tout l'après-midi. Les premiers inscrit-e-s iront là où ils veulent.

Recherche de modératrices et modérateurs et rapportrices et rapporteurs. Espoir que les candidat-e-s s'engagent dans ces ateliers pour que les retours soient faits par des candidat-e-s le dimanche matin et retransmettent les débats reçus et comment ils mettront tout ça en place en cas d'élection.

Hébergement : simple (2 à 4 lits). Pension complète préférée. 150 places et 180 pour les ateliers dont 120 en dortoirs et maisons en plus possibles.

→ Inscrivez-vous à www.verts-ne.ch

Puisse cette université être vraiment celle des Verts romand-e-s et à bientôt à Vaumarcus.

5) **Apparentements et sous-apparentements**

- Sous-apparentés avec la liste des JVVD

→ OK de l'assemblée

- Donner le mandat au Bureau de négocier si c'est possible d'avoir un apparentements avec le PS, la gauche et les pirates, s'ils lancent une liste

→ OK de l'assemblée

Point 4

Divers

La séance est levée à 23h30

FM – 28/03/2019